

小学校でも中学校でも理科は好きではなかった。自分の人生とどう関係があるのか一向に糸口がなく、興味がもてない。今と違い「女の子が理数系?」というのが周囲の風潮だったとも記憶する。

ところが、高校生活ではそれが一変した。まず「力学は宇宙船に乗って」(コロナ社)を書いた物理の広井禎先生の授業だ。この世の物理現象の背後にある、動かしがたいシンプルな原理・原則を理解する痛快さを知った。「人間はスピードで強く、スピード変化に弱い」といった一文も面白かった。数学の先生も最初の授業で「平行線は交わる。非ユークリッド幾何学で

半歩遅れの読書術



川本 裕子

は」と仰るではないか。びっくりし、前提から世界を論理構築する凄さを味わつ

科学する心

手法が実際に社会に役立っていることを私なりに実感した。

【科学の目 科学のここ】

社会に大いに役立つと知る

た。自然科学の原体験は強烈だったが、進路はやはり文理・原則を理解する痛快さを知った。「人間はスピードで強く、スピード変化に弱い」といった一文も面白かった。数学の先生も最初の授業で「平行線は交わる。非ユークリッド幾何学で

と冷静かつ自由に議論し、結論を共有する仕事のやり方を徹底してたたき込まれた。そのうち、「これって結局科学?」と思い至った。

大きさに言えば、科学的な手法が実際に社会に役立っていることを私なりに実感した。

世界はポピュリスト政治の激動にさらされている感がある。ポピュリスト的主張

米国大統領選をはじめ、世界はパラソルを欠載だ。

【科学の目 科学のここ】

は往々にして、客観的データに基づく自由な政策の議論を否定する。格差拡大と

学者の言つことを鵜呑みにするのも考え方のだといふことでも政府の審議会などでも経験した。特に現代は多様な分野ごとの専門化が進んでいる。

学界や研究機関は往々にして特定分野への巨額予算の配分を主張したりするが、それが社会全体として

はバランスを欠く場合もあるよ

うに思う。科学者もできるだけ幅広く社会との接点を持ち、過度の専門化の弊害に陥らない、オープンな姿勢が必要なのだろう。それが、結局は科学の本旨に沿い、進歩につながるのではないかと密かに思っている。

【科学の目 科学のここ】

現代社会の進歩を支える

（エコノミスト）